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二零零五年十月二十日 

立法會教育事務委員會 特別會議 

教育統籌局局長李國章教授 

就 2005-06 施政報告發言 

 

 

主席、各位議員: 

 

 特區政府上星期發表的《施政綱領》，載列我們在未來

二十個月內將會推行的一系列措施。當中有關教育政策措施的

落實進度和未來工作計劃，已詳載於早前送交委員會的文件

中。 

 

2. 自去年十月以來，我們就兩項重大教育政策進行了充分

和廣泛的諮詢，即高中及高等教育「三三四」新學制的落實細

節和時間表，以及由教育統籌委員會轄下工作小組進行的檢討

中學教學語言及中一派位機制公眾諮詢。就前者，我們已逐步

展開前期準備工作；至於後者，教育統籌委員會的工作小組正

在分析教育界和市民的意見和建議，預計年底呈交教統局。我

們會在未來日子，切實執行這兩項重要的工作。 

 

3. 此外，由本學年開始，我們為超過 400 間公營小學提供

額外資源，以推行英文科的專科教學。在未來兩年，我們會分

別把計劃推展至數學科及中國語文科。 

 

4. 在小學實施全日制方面，在二零零五至零六年度，採用

上下午班制授課的學校，由上年度的 100 間減至 58 間，當中

有 34 間已備有議定轉制的計劃。相信在二零零七年之前，我

們亦能夠與餘下的學校就轉制安排達成協議，全面落實小學全

日制。 

 

5. 我們亦繼續投資在教師的專業發展和教學支援。由於教

師的專業知識和教學方法直接影響教學效能和學生的學習動

力，我們會繼續推動教師持續專業發展的工作。以語文教師為

例，「語文教師專業發展獎勵津貼計劃」在過去十八個月已為

超過 6000 名中英文教師提供每人最高三萬元的資助，以鼓勵



 

 

和協助他們的專業發展。而為了讓「三三四」學制可以在二零

零九年順利推行，教統局將向所有中學發放一筆教師專業準備

津貼，為期四年，為教師創造空間，以就推行新高中改革作準

備。各科教師的專業發展培訓課程，亦將於 2005/06 下學期陸

續展開。我們會確保在實施新學制前，每一位高中教師都能完

成所需的培訓。除了為教師安排專業發展培訓外，我們亦會在

未來數個月為所有中學的核心領導層舉辦工作坊，協助他們有

系統地思考改革的種種挑戰，提升他們的專業管理能力。 

 

6. 在教學支援方面，教統局在本年九月成立了「校本支援

服務處」，以整合資源及統籌校本支援服務，務求更貼近個別

學校在課程、教師及學校發展等各方面的獨特需要。在二零零

五至零六年度，我們將為合共 845 間中、小學提供不同類型、

不同重點的校本支援服務。 

 

7. 我們會繼續透過「行政長官卓越教學獎」和「敬師日」

等活動表揚教師的成就，並傳達市民和學生對他們敬意。至於

精簡公營學校教學人員職系結構的研究，是極為複雜的課題，

尤其是新舊制的過渡安排，並不容易處理。我們與教育界一直

保持聯繫，以尋求各方可接受的方案，但由於每所學校的情況

不同，難有完美的方案。我們現正評估各方案的影響，稍後會

徵詢整體教育界及社會人士的意見。 

 

8. 至於推動香港發展成為區內教育樞紐的工作方面，我們

今年透過進一步放寬入境管制，大幅增加可取錄非本地學生的

院校和課程類別，亦大幅提高院校取錄非本地學生的上限至百

分之十。此外，在立法會的支持下，我們獲撥款十億元，推出

了第二輪配對補助金計劃，並擴大計劃範圍，將為非本地學生

提供的獎學金亦涵蓋在計劃中，藉此推動高等教育院校的學生

體系國際化。 

 

9. 行政長官在施政報告中表示特區政府必須更多與中央

和內地各級政府溝通，增進了解和磋商實務。我剛在上星期率

領八間大學校長及副校長前往北京訪問，與國家教育部討論如

何促進內地和香港在高等教育方面的合作，並取得良好的成

果。此外，我們亦與北京市教育工作委員會達成促進京港高等



 

 

院校合作的共識，建立交流平台。 

 

10. 如何提升學生和市民的語文水平，一直是特區政府和社

會大眾關注的問題。在過去數年，我們已推行多項改善語文教

育的措施，包括改革課程；引入基本能力測試；從語文水平、

教學法和本科知識三方面提升教師資歷；擴大以英語為母語教

師計劃；為學校提供額外資源以增潤語言環境；成立「語文教

學支援組」；多方面推廣閱讀。此外，考評局現正制訂香港中

學會考中文科及英文科的標準參照考試，將在零七年推行；而

為中三及以上學生所制訂的普通話標準參照評估，亦會於同年

推出，學生可自由參加。我們亦正計劃為學前語文教育提供試

點支援，並會資助有志進修的語文老師到海外參加短期的沉浸

課程。 

 

11. 社會人士和僱主對畢業生和員工的語文能力要求亦不

斷提高。就如早前提及的中學教學語言的諮詢中，公眾大都支

持母語教學的理念，同時提出要確保學生學好英語。教育界和

社會上亦有不少人士，要求我們更積極地鼓勵學校以普通話教

授中國語文科，為學生營造有利環境。 

 

12. 政府將會向財委會申請撥款，再度向語文基金注資，為

學校提供額外資源，以鞏固學校在實踐兩文三語的專業能力和

建立適切的語言環境。我們會配合教育統籌委員會稍後就中學

教學語言政策所提出的建議，就資金的用途作詳細規劃，並於

年底前向教育事務委員會，提供計劃的詳情和諮詢委員的意

見。 

 

13. 行政長官在施政報告中重申：特區政府不會削減教育總

開支，並堅持從公共財政中調撥大量資源去培育人才。經過多

年的努力，教育改革已開始見到成效。我們必須繼續努力和堅

持，我希望在未來一年繼續和各位議員衷誠合作，一起朝著目

標穩步邁進。 

 

14. 多謝各位。 


